

# Seguridad ciudadana

El tema de la seguridad y la convivencia entre los ciudadanos ocupa hoy en día un sitio importante entre los asuntos públicos de mayor interés para los costarricenses. A diferencia de otros tiempos, en los últimos años la mayor preocupación de los habitantes es el aspecto de la inseguridad.

En relación con este tema, me parece, la Administración Arias Sánchez ha acertado en dos aspectos medulares:

Por un lado, ha actuado responsablemente y no ha minimizado el tema de la inseguridad ciudadana. Por ello, en su discurso del primero de mayo del 2008 en el Congreso, el señor Presidente textualmente nos indica: "nuestra inseguridad es cierta y enfrentarla es la principal preocupación de este Gobierno."

Por otro lado, esta administración ha entendido que el problema de inseguridad ciudadana debe ser atendido de manera integral; sin la negación de este, pero tampoco abonando los discursos populistas, provocadores de histerias colectivas y que apuestan a las medidas represivas, exclusivamente, como la "varita mágica" para resolver dicho problema.

Recordemos que la inseguridad es compleja y multicausal, por lo cual debe ser analizada interdisciplinaria e intersectorialmente a través de una concepción global.

La inseguridad ciudadana, por su misma naturaleza, no ha sido generada, en los últimos dos años. Por el contrario, ha sido la falta acumulada, de políticas públicas de inclusión social de hace más de una década; lo que ha provocado la crisis que hoy enfrenta la sociedad en esta materia. Por ello, la importancia de dar una respuesta integral a dicho problema. Una respuesta integral al tema de la inseguridad ciudadana, pasa primeramente por políticas de prevención, luego por políticas de represión y por último por políticas de reinserción social.



No es concebible un sistema de seguridad que desfavorezca los derechos ciudadanos; sino, por el contrario, debe tender a su clara protección. Una democracia política no puede subsistir sin una democracia social. La seguridad de un país se construye a través de una red de políticas sociales.

Es importante resaltar la labor que la administración Arias Sánchez ha realizado y que ha permitido, mediante el programa "Avancemos", el rescate de más de 8.000 niños y niñas que habían abandonado sus estudios; la lucha contra la pobreza, a través de los programas de dotación de vivienda digna a la familia costarricense, la erradicación de tugurios, así como el aumento del monto de las pensiones a los sectores más vulnerables de nuestra sociedad.

Cabe resaltar, asimismo, el impulso que la administración Arias Sánchez dio a la aprobación de legislación de relevancia como "Banca para el desarrollo", que dota al país de una herramienta efectiva y eficaz para combatir el tema de la criminalidad desde una política preventiva.

En el tema de la represión del delito, el Esta-

do está en la obligación de actuar con seriedad. Efectivamente esta administración así lo ha hecho con el envío a la Asamblea Legislativa de un presupuesto extraordinario de más de 14.000 millones de colones adicionales para destinarlos a mejorar la seguridad ciudadana e inversión en el Ministerio Público. Este presupuesto ya fue aprobado, por este Congreso. También se presentó el proyecto de ley para el Fortalecimiento de la Seguridad Ciudadana, que se suma a otras propuestas presentadas con anterioridad. En consecuencia, resulta indubitable que en la parte represiva se han hecho los esfuerzos para que haya más policías en las calles, más recursos para el Poder Judicial, y legislación acorde con la realidad costarricense en materia punitiva.

El otro gran tema es aquel relacionado con el Sistema Penitenciario y Postpenitenciario. Se debe invertir más en la asistencia médica, educación, deporte y oportunidades de trabajo dentro de los centros penitenciarios. Debemos fortalecer las políticas públicas de inclusión social, que en algún momento se le negó a esta parte de la población costarricense, ya que recordemos que, tarde o temprano, estas personas saldrán a convivir en sociedad y el esfuerzo debe apuntar a que en esa convivencia no se repita el ciclo delincuencia.

El tema de la inseguridad ciudadana es y seguirá siendo una de las mayores preocupaciones de los costarricenses, pero un abordaje serio e integral como el que ha venido realizando esta administración permitirá que podamos ver resultados positivos a corto, mediano y largo plazo.

Finalmente, debo insistir en que la sociedad solidaria va a ser nuestra mayor fuente de seguridad pública. □